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Antrag 
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Beratungsfolge Sitzungstermin Behandlung 
   
Ausschuss für Mobilität 11.11.2021 öffentlich 
_________________________________________________________________________ 
 
 
Umbau der Ortsdurchfahrt Niederpleis voranbringen! 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 

1. Die Stadtverwaltung stellt den aktuellen Sachstand zum Ausbau der OD 
Niederpleis und die beabsichtigte weitere Vorgehensweise inklusive 
Zeitschiene vor. Dabei sollen Planung, Sachstand der Abstimmung mit 
Straßen.NRW, Bürger*innen-Beteiligung und Finanzierung dargestellt werden. 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, zeitnah und mit hoher Priorität die Planungen 
zum Umbau der Ortsdurchfahrt Niederpleis und des Jakob-Fußhöller-Platzes 
voranzutreiben und die notwendigen Schritte zu unternehmen. 

 
Sachverhalt / Begründung: 
 
Seit vielen Jahren ist der Umbau der Landesstraßen-Ortsdurchfahrt Niederpleis in der 
Diskussion. Dabei war immer ein Problem, dass diese Umbaumaßnahme in der Priorität des 
Regionalrates für diese Art von Maßnahmen relativ weit hinten lag und nur sehr wenige 
Maßnahmen jährlich umgesetzt werden. 
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Bereits Anfang 2014 legte die Verwaltung einen von einem Gutachter erarbeiteten Vorschlag 
für eine Neuaufteilung des Straßenraums in der Ortsdurchfahrt Niederpleis vor. 

Im Umwelt-, Planungs- und Verkehrsausschuss am 29.01.2019 wurden Entwurfsvarianten 
des Berichts vom Januar 2014 zum Umbau der Ortsdurchfahrt Niederpleis diskutiert, wobei 
sich in der Diskussion eine Tendenz für die Querschnittsaufteilung gemäß Variante II zeigte. 

Am 04.03.2020 hat der Umwelt-, Planungs- und Verkehrsausschuss Leitplanken für die 
Planung zum Umbau der Ortsdurchfahrt Niederpleis beschlossen (s. DS-Nr. 20/0105). 

Nach Kenntnis der Antragsteller soll die Stadtverwaltung Sankt Augustin die Planungen für 
den Umbau der Ortsdurchfahrt erarbeiten, die Finanzierung erfolgt dann durch Straßen.NRW 
und Stadt gemeinsam. 

Einem Sachstandsbericht für die Unterkommission Rhein-Berg der Verkehrskommission des 
Regionalrates Köln vom März 2021 (Regionalrat DS UK RB .2/2021) war zu entnehmen, 
dass der Umbau der Ortsdurchfahrt Niederpleis auf dem zweiten Platz der Prioritätenliste 
des entsprechenden Finanzierungsprogramms für 2020 stand. Den Unterlagen war zu 
entnehmen, dass eine Baureife für 2021/2022 angestrebt werde. In einer Anfrage (DS-Nr. 
21/0273) wurde darauf hingewiesen. Die Verwaltung antwortete: „Derzeit wird die 
Ausschreibung der Planung vorbereitet. Eine frühere Bearbeitung war aufgrund personellen 
Wechsels und Personalmangels nicht möglich.“ 

Den Unterlagen für die Verkehrskommission des Regionalrates Köln am 12.11.2021 (TOP 4, 
DS VK 19/2021) ist zu entnehmen, dass der Umbau der OD Niederpleis für 2022 nun auf 
dem ersten Prioritätenrang des regionalen Vorschlags für das Gebiet Rhein-Berg stehen soll. 

Damit stünden in 2022 voraussichtlich Mittel für den Umbau der OD Niederpleis bereit, die 
aber offensichtlich nur dann verausgabt werden können, wenn auch eine Planung vorliegt. 

Der Jakob-Fußhöller Platz bietet derzeit wenig Aufenthaltsqualität. Er wird nur an wenigen 
Tagen im Jahr als Veranstaltungsfläche bzw. Verkaufsfläche für Weihnachtsbäume genutzt. 
Bis vor Kurzem diente er die übrige Zeit fast ausschließlich als Parkplatz. Der Baumbestand 
war ursprünglich für einen regelmäßigen Schnitt als Arkaden konzipiert, der später 
aufgegeben wurde. Baumart und Kronenengrundstruktur sind nicht für eine großkronige 
Entwicklung ausgelegt. Eine Umgestaltung muss in engem zeitlichen und planerischen 
Zusammenhang mit dem Umbau der Hauptstraße angestrebt werden. Dabei sind u. a. 
folgende Aspekte zu beachten:  
 

 Die Aufenthaltsqualität des Platzes soll deutlich verbessert werden, 
insbesondere auch durch entsprechende Gestaltungselemente. 
 

 Der Niederschlagswasserabfluss in den Kanal muss drastisch reduziert 
werden.  

 
 Die Hitzeentwicklung auf der Platzfläche soll durch Vegetationsflächen und die 

Entwicklung von großkronigen Bäumen minimiert werden. Hierzu soll eine  
frühzeitige Prüfung des vorhandenen Baumbestands erfolgen, um den Erhalt 
gegen eine Neupflanzung abwägen zu können.  

 
Im Übrigen gelten die Festlegungen mit dem Beschluss DS-Nr. 20/0105. 
 
Die Veranstaltungen der örtlichen Brauchtumspflege sollen weiterhin stattfinden können. 
Für den Jakob-Fußhöller-Platz ist zu prüfen, ob Fördermittel für einen entsprechenden 
Umbau, z.B. aus dem Bereich Klimaresilienz oder Biodiversität, zur Verfügung stehen. 
Ganz entscheidend ist, dass die Planung der Ortsdurchfahrt abgestimmt wird mit Planungen 
für eine Umgestaltung des Jakob-Fußhöller-Platzes. 
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 Begründung der Dringlichkeit 

Es ist davon auszugehen, dass der regionale Vorschlag für kleinere Straßenumbau-
Maßnahmen im Bezirk Rhein-Berg vom Regionalrat so beschlossen wird. Damit stünden in 
2022 endlich Mittel zum Umbau der OD Niederpleis seitens des Landes zur Verfügung. Um 
den lange ersehnten Umbau aber tatsächlich durchführen zu können, müssen nun seitens 
der Stadt sehr schnell die Planungen vorangetrieben werden, ansonsten werden seitens 
Straßen.NRW andere Maßnahmen vorgezogen. Daher ist eine Dringlichkeit gegeben. 

 
 
 
 
 
gez. Marc Knülle   gez. Martin Metz   gez. Stefanie Jung  
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